



Afectará recorte tareas del INAH

FRANCISCO MORALES V.

Los principales afectados por el recorte presupuestal al INAH serían sus trabajadores de base, quienes llevan a cabo gran parte de las labores sustantivas del organismo, como la protección y restauración de bienes arqueológicos e históricos, además de la investigación académica.

En una serie de documentos, el Colectivo de Trabajadoras y Trabajadores del Instituto realizó un análisis sobre la disminución del 47 por ciento de los recursos de la dependencia que fue planteada en el Proyecto de Presupuesto de Egresos (PPEF) para 2025.

Si bien reconocen que la mayor parte del recorte impactaría al rubro de “Inversión Física”, que el año pasado aumentó en 3 mil 274 millones de pesos para la adquisición de suelo arqueológico en la ruta del Tren Maya, alertan que también se propone un merma importante en el Capítulo 1000, la partida de Servicios Profesionales donde se encuentran las remuneraciones del personal de base.

De quedar como fue dispuesto por la Secretaría de Hacienda, esta área sustantiva sufriría un recorte de 377 millones 86 mil pesos, que no hace sino agravar un déficit presupuestal que

el INAH acarrea de 2023 a 2024, cuando se recortaron 493 millones 154 mil pesos también al Capítulo 1000.

“En el diagnóstico que elaboramos como Colectivo de Trabajadoras y Trabajadores del INAH, señalamos que una de las situaciones que desfavorecen el desarrollo de las funciones sustantivas del INAH es la contratación sistemática de la plantilla laboral”, advierten en una misiva dirigida a la Presidenta Claudia Sheinbaum y a la titular de la Secretaría de Cultura (SC), Claudia Curiel de Icaza.

“Este recorte presupuestal limita aún más la contratación de personal de carácter permanente impidiendo que nuestra Institución pueda cumplir con los objetivos que mencionamos al inicio, por lo que consideramos imperativo que rectifiquen el recorte al INAH, ya que representa un debilitamiento mayor a la Institución cuya labor fortalece la cohesión social, favorece la construcción de la identidad nacional y difunde nuestra cultura a nivel nacional e internacional”.

Por su parte, el Sindicato Nacional de Restauradores señala que este recorte afectaría contrataciones que son necesarias para el funcionamiento de la dependencia encabezada por Diego Prieto.

“Aunque suponemos que los salarios del personal ac-

tualmente contratado no se reducirán, es probable que estos recortes hagan que las plazas vacantes (base, apoyo o confianza) permanezcan congeladas el próximo año y que las prestaciones firmadas de manera bilateral sean restringidas.

“Consideramos que la vacancia de plazas permanentes o eventuales representa un obstáculo significativo para el desarrollo de nuestras funciones, ya que la ausencia de personal especializado limita el cumplimiento de las actividades sustantivas del Instituto”.

En su propia carta a Sheinbaum y Curiel de Icaza, el sindicato ejemplifica con su gremio el peligro que entraña un recorte al presupuesto para el personal de base.

“Un claro ejemplo es la plantilla de restauradores de INAH, que es la más pequeña de todas las áreas, con apenas 166 plazas permanentes. Esta cantidad es claramente insuficiente para un país que posee abundante patrimonio cultural distribuido a lo largo y ancho, por lo que es imperante contar con personal y recursos suficientes para su protección y conservación”.

A la espera de que el PPEF sea discutido en Congreso, el colectivo y los sindicatos del INAH piden una resignación necesaria.